

# Editorial

---

Después de varios ajustes en el procedimiento editorial de la *Revista Avances en Investigación Agropecuaria*, en este número 3, volumen 25, año 2021, nos sentimos orgullosos de que por primera vez, en esta segunda época, el número en turno se publica a tiempo, esto significa que el día primero de septiembre del año en curso tendremos la revista lista para su difusión; es decir, cumplir con la puntualidad requerida.

Tal vez para muchos editores, científicos o colegas académicos que lean este editorial parecerá minúsculo este resultado, posiblemente lo cataloguen de magro y consideren que nuestro optimismo es desbordado. Pero como dice el refrán “solo sabe lo que pesa el bulto, quien lo lleva cargando”, dicho lo cual, en la publicación de cada artículo que componen cada número y cada año, desde 2004 —momento en el cual nos hicimos cargo de este proyecto editorial universitario que bautizamos como segunda época y en donde asumí la responsabilidad de desarrollar la propuesta como director de la revista—, vemos este resultado como un gran logro, pues significa en muchos sentidos remar contracorriente, desde lidiar con políticas científicas locales y nacionales, aspectos administrativos y de gestión de recursos, búsqueda de apoyo económico para mantener la revista hasta incluso plantearnos la necesidad de abandonarla dada la adversidad interna y externa que existe en este tipo de proyectos editoriales en México y seguramente en otras partes del mundo.

Es decir, los proyectos editoriales universitarios necesitan equipos, recursos y apoyo, así como una comunidad académica consciente de la importancia de un proyecto de esta naturaleza, de no ser así se vuelve un trabajo titánico, soslayado en el mismo medio académico y en muchos de los casos interesados no en construir sino en aprovecharse de lo ya construido, pues buscan el beneficio personal, cobijados en el argumento de cubrir la demanda de política científica pública. Afortunadamente tenemos aliados académicos en México y en América Latina y el Caribe, producto del prestigio y calidad que hemos desarrollado en *Rev. AIA* y ahora con la puntualidad, se suma como elemento detonador de esta propuesta editorial.

Por ello, la ruta y plazo trazados implicaron plantearnos, en 2019, el objetivo de tener la revista puntualmente en un periodo máximo de dos años, en caso de no lograrlo tendríamos que buscar un relevo para que dirigiera la revista o en su defecto que ésta quedará en inanición y feneciera.

La ruta implicó la agilización del proceso de publicación, ante ello mencionamos que para 2020 se logró un tiempo promedio de publicación de  $75 \pm 42$  días, y en este 2021 tenemos como resultado que el tiempo promedio de publicación es de  $85 \pm 42$  días, aunque el promedio tuvo un incremento, estamos en un tiempo atractivo de publicación.

Ahora nos enfrentamos a que los artículos vean la luz rápidamente y ello nos genera un dilema, pues la periodicidad es cuatrimestral con tres números al año, lo que implica el retraso del tiempo de publicación de los artículos aceptados; por tanto, es un reto que estamos valorando cuál será su abordaje.

Vemos como una alternativa cambiar el formato de tres números al año por un solo volumen anual, lo que permitirá tener una producción continua de artículos publicados

después que pasen el proceso de revisión en forma inmediata, ello redundará en mantener un proceso ágil. Los artículos tendrán la fecha de publicación, el número de volumen asociado a una clave con la letra “e” para indicar la fecha de recepción.

Esto abonaría a un aspecto que trabajamos en *Avances en Investigación Agropecuaria* relacionado con la comunicación que se tiene con los autores y a la respuesta inmediata de cualquier paso del proceso, que va desde su recepción hasta el dictamen, y que en caso de ser positivo llega al proceso de galeras y publicación final del artículo. Asimismo, este enfoque está aparejado con los evaluadores, coordinado por el director de *Rev. AIA*, cuyo objetivo es de acortar los tiempos de entrega, respuesta, dictamen, corrección, hasta la publicación, y por supuesto que se cumpla con la periodicidad, la calidad del contenido y la puntualidad. Esta estrategia se basa en la velocidad y calidad del proceso, quiere decir que logramos hacer eficiente el proceso en la revista y ello permitirá que se corra la voz para que más académicos participen con el envío de sus contribuciones, claro, sin demérito de su calidad.

No podemos soslayar que el lograr tener la publicación puntual es un requisito esencial, que además resulta en un indicador importante de la publicación científica para acceder a la indización. Muchas bases de datos de renombre utilizan como primer criterio la puntualidad, ya que es una pregunta obligada al querer acceder a este tipo de bases. Esto significa que la revista tiene un volumen adecuado de contribuciones científicas que respaldan su viabilidad.

La puntualidad, como he señalado, es un criterio básico en la evaluación efectuada por muchas bases de datos, debido a que tanto la calidad como la actualización de las bases de datos dependen de la regularidad y puntualidad de la publicación de la revista que se indiza. Tanto la regularidad como la puntualidad son aspectos a cumplir de forma estricta, por lo que los números deben aparecer el primer día del intervalo que marque su periodicidad. Por todo ello, nos congratulamos en que el día primero de septiembre verá a la luz el tercer número de *Rev. AIA* en este año, y queremos que en lo sucesivo sea la tónica de la revista.

Tal vez, con este ritmo de trabajo nuestro reto inmediato sea postular a *Avances en Investigación Agropecuaria* al Sistema de Clasificación de Revistas Mexicanas de Ciencia y Tecnología del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT), revisaremos si existe convocatoria y estaremos atentos a cubrir el proceso. Nos alienta que los términos para concursar tienen claros elementos editoriales y que en nuestra autoevaluación consideramos contar con los argumentos suficientes para lograr su indización. No es un aspecto que dependa de nosotros, pero de nosotros depende mantener una visión de calidad editorial y difusión de la ciencia, tarea en la cual hemos sido fieles a nuestras convicciones.

*José Manuel Palma García*  
Director de *Rev. AIA*